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МАЗУТ-ОСНОВНАЯ ПРОБЛЕМА Кабельное телевидение

Котельная № 16, ранее
принадлежавшая заводу

«Полимер», по-прежнему бу-
дет давать тепло для значи-
тельной части жилых кварта-
лов и административных зда-

ний. Сейчас в котельной
продолжается ремонт водо-

грейного котла, который
планируется завершить в

начале октября. А ремонт

основного обоснования —

сетевых насосов, двух паро-

вых котлов — уже завер-
шен. И в целом котельная

уже практически готова к

работе в отопительном се-

зоне. Остается надеяться,

что финансовые вопросы
удастся решить столь же ре-
зультативно. Не секрет, что

кое-что в ходе ремонта мо-
жно было сделать пораньше,

не копить неоплаченные сче-
та, но средств в бюджете не

хватает на все нужды.

Сейчас самым серьезным
обстоятельством, которое

вызывает наибольшее бес-
покойство, остается недоста-

точный запас мазута, Пока
есть возможность только на

минимум: горячую воду по-

дают лишь к выходным

дням. Уже обсуждается та-

кая «драконовская» мера,

как отключение подачи пара

на завод «Полимер», кото-

рый уже имеет солидную за-

долженность.

Понемногу продолжаются
и работы на третьем водо-

грейном котле, но о каком-

то серьезном продвижении

вперед пока говорить не при-

ходится. Для этого требует-
ся целевое финансирование,
которое пока не под силу

ни «Тепловым сетям», ни

бюджету.

3. ФЕДОРОВА.

f
ПРОСТОИ РАСТУТ

Всеобщий экономический
« кризис в стране естествен-

!У пым образом не обошел сто-

роной и наш небольшой го-

родок. Останавливаются це-

ха, даже целые заводы, тем

самым создавая в результа-

те целый комплекс сопутст-

вующих проблем: рост безра-
ботицы, неплатежи, банкрот-
ство, Удивляет, что в этих

тяжелых условиях люди ка-

ким-то образом выкручива-

ются, приспосабливаются,
пытаются выжить, несмотря

на крошечные пособия по

безработице.

Второй год лихорадит за-
вод «Полимер». Хронические
простои привели к тому, что

очень многие его работники
вынуждены были уволиться,

искать себе занятие на дру-
гих предприятиях. Памятен
визит председателя совета

директоров «Технохима»
И. М. Баскина; его резуль-

таты так и остались благими
намерениями, потому! что

предложения по возрожде-

нию производства на «Поли-
мере», финансовые вливания

так и остаются до сих пор

предложениями. А люди

ждать не могут, им надо
жить сегодня, сейчас, а не

ждать у моря погоды.

«Полимер» в своих бедах
не одинок. В настоящее вре-

мя простаивает консервный
завод, вот уже пять месяцев,

как замерло майоликовое
производство. Причины вез-

де разные — отсутствие фи-
нансов, сырья, где-то — за-

товаривание продукции и не-

возможность ее сбыть. Кое-
где вынуждены идти на со-
кращение штатов, привыч-

ными стали отпуска рабочих
без содержания. Местный
центр занятости констатиру-

ет увеличение безработных.
Странно, но пока еще не за-
явлено о банкротстве ни од-

ного предприятия, несмотря

на многомесячные простои.

Это, видимо, новое постсо-
ветское существование неко-

торых производств, харак-

терное только для нашей
страны.

За последние несколько
лет существенного количест-

ва новых рабочих мест не

создано, поэтому высвобож-
дающиеся ОТ’ работы люди

вынуждены или покидать го-

род, или подаваться в село,

или пополнять ряды безра-
ботных, либо становиться иж-

дивенцами у своих родных.

Устроиться на новое место

работы удается лишь неко-

торым счастливчикам.

Во время своего последне-

го визита губернатор облас-
ти А. С. Беляков сообщил
о том, что готовится законо-

проект о снижении налогов

порядка до 30 процентов.

Вполне возможно, что эта,

хоть и запоздалая, мера по-

зволит встряхнуться некото-

рым предприятиям. Ну. а

тем, кто производит ненуж-

ную никому продукцию, уго-

товано, скорее всего, банк-
ротство. Перебирая наши го-

родские предприятия, можно

сказать, что у нас таких

практически нет. ГОэтому
хочется с надеждой верить,

что худшие времена для на-

ших промышленников в ско-

ром времени останутся поза-

ди, и многие банкротства не
состоятся.

А. ВЛАДИМИРОВ.

Четвертый этап операции „ Подросток “
В течение года в городе и

районе проводится операция
«Подросток». Для более пол-

ного выполнения поставлен-

ных ею целей и задач она

разбита на четыре этапа.

Первый этап, с 15 февраля
по 15 марта, называется

«Отсрочка». В этот период

сотрудники милиции активи-

зируют предупредительную
работу с несовершеннолет-

ними, ранее совершившими

преступления. С 1 по 30 ап-

реля — месячник «Семья».
Главная цель — помощь се-
мьям, нуждающимся в соци-

альной защите, и выявление
новых таких семей. В пери-

од трех летних месяцев цели

операции направлены на ор-
ганизацию летнего отдыха

детей, их занятости.
С первого сентября начал-

ся четвертый этап операции

«Подросток» — «Заня-
тость». Городской отдел об-
разования, отдел внутренних

дел, центр занятости населе-

ния, управление социальной
защиты населения в течение

двух месяцев будут работать
над выявлением, постанов-

кой на учет, оказанием по-
мощи в поступлении на ра-

боту или учебу несовершен-

нолетних. В городе опера-
ция «Подросток» проводится

третий год, поэтому все слу-

жбы имеют опыт ее органи-

зации. Активно приступили

к выполнению задач опера-

ции сотрудники отделения

К СВЕДЕНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ,
ОСУЩЕСТВЛЯЮЩИХ ТОРГОВУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ,

И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ.
Администрация Сланцевског© района напоминает, что с 1

января 1995 года на всех предприятиях (в том числе для фи-
зических лиц), в организациях, учреждениях, их филиалах и
других обособленных подразделениях, попадающих под дейст-
вие Закона РФ «О применении контрольно-кассовых машин
при осуществлении денежных рачетов с населением», денеж-
ные расчеты с населением при осуществлении торговых опера-
ций или оказании услуг будут производиться с обязательным
применением контрольно-кассовых машин.

Просим своевременно обеспечить свои предприятия контро-
льно-кассовыми машинами и произвести их регистрацию в на-

логовой инспектии.
Администрация.

профилактики преступлений

несовершеннолетних город-

ского отдела внутренних дел.

В городской отдел образова-

ния поступают сведения о

тех, кто к 10 декабря не

явился на занятия в школы.
Кого-то, если удается, пыта-

ются вернуть в школы, уст-

роить в вечернюю. Тех, кому

исполнилось 16 лет, ставят

на учет в центр занятости.

Для них. как и в прошлом
году, будут организованы

группы для приобретения
профессий.

Координационный центр

операции — комиссия по

делам несовершеннолетних.

На ее заседании будут за-

слушаны отчеты всех служб,

подведены итоги.

Н. СТЕПАНЕНКО.

снова на

После длительного

перерыва возобновило
работу Сланцевское
кабельное телевиде-
ние. О том, какие из-

менения ожидают зри-

телей кабельного ка-

нала в ближайшее вре-

мя, рассказал коммер

ческий директор Олег
Борисович НИКОЛА-
ЕВ.

— Мы хотим студии кабе-
льного телевидения при-

дать качества средств мас-

совой информации. Сейчас
пока транслируем фильмы,
но в ближайшее время сов-

местно с центром занятости

будем информировать горо-

жан об имеющихся на пред-

приятиях и в организациях
города вакансиях. Для зри-

телей интересна информа-
ция о криминальной обста-
новке в городе. Наряду со

сводками будем периодиче-

ски давать видеоматериал,

который уже отснят крими-

налистами городского отде-

ла внутренних дел. Обязате-
льно —• репортажи о жизни

города, о деятельности пред-

приятий.
Большой упор планируем

делать на рекламу. Каждый
свободный столб в городе

обклеен листочками. Это
никому не удобно. Мы со-

бираемся в ближайшее вре-
мя объявить неделю бес-
платного объявления, чтобы
накопить банк данных и при-

влечь внимание рекламодате-
лей.

Нарушать традиции не со-

бираемся — программу по-

здравлений возобновим. И
даже хотим ее разнообра-
зить, Желающие смогут по-

здравить своих родных лич-

но с экрана.

Есть технические средст-

ва. Те, кто видел наши пе-

редачи, наверно, заметили,

как улучшился уровень рек-
ламы — графика, музыкаль-

ное сопровождение. Есть
штат, но еще не доукомплек-

тован. Трудное финансовое
положение — «сидим» на

картотеке.
— По опыту прежней ра-

боты кабельного телевиде-
ния мы помним, сколько бы-
ло разгневанных писем и

звонков о плохом качестве
трансляции, о высокой або-
нентной плате. Как Вы со-

бираетесь решать эти проб-
лемы?

— Чтобы наладить каче-

ственную трансляцию, необ-
ходимо хотя бы сделать ре-

конструкцию кабельной се-

ти. В городе много старых

домов, еще сталинской за-

стройки, оборудование в них
тоже старое. Сейчас обслу-
живаем по несколько вызо-

вов в день. По нашим под-

счетам, на реконструкцию
необходимо 350 миллионов

рублей. Своими силами нам
ее не одолеть. После на-

экранах
стройки трансляции коммер-

ческого канала можно будет
говорить об оплате. Возмож-
но, плата за кабельное теле-
видение будет включена в

плату за пользование кол-

лективной антенной. А пока

кабельная сеть не настроена,

плату стыдно брать.
— Олег Борисович, в Луч-

ках ожидаются какие-нибудь
изменения?

— Для того, чтобы обес-
печить Лучки кабельным те-

левидением, нужно иметь

две студии, это не выгодно.

Есть два пути — прокладка

кабеля от Сланцев до Лучек,
но это очень дооого, или

установка радиорелейной
станции. Но об этом сейчас
еще не время говорить.

— Не так давно вновь за-

работало кабельное телеви-

дение, но жители централь-
ной части города жалуются

на плохое качество изобра-
жения.

— Мы перенесли прием-

ную антенну спутникового

телевидения с одного места

на другое — с улицы Шах-
терской Славы на улицу Ки-
рова. Прежде , она находи-

лась практически в центре

города и была настроена со-

ответственно. Чтобы перена-

строить сеть, нужно сделать

глобальный объем работы
вплоть до переделки каждо-
го домашнего усилителя. А
перенесли антенну из-за то-

го. что предприятию трудно

арендовать два помещения.

Поэтому студия с Шахтер-
ской Славы переехала.

— В нашем городе прожи-

вает очень много пенсионе-

ров. Как правило, они живут

в старом фонде, и от них ча-

ще поступают жалобы на

плохое качество трансляции
и на высокую абонентную
плату.

— Об этом мы тоже дума-
ли. Пенсионеры и малоиму-

щие семьи у нас будут по-

льзоваться льготами на ре-

монт, а так же за пользова-

ние антенной (за что сейчас
со всех берется плата), пен-

сионерам будет утановлена

льготная плата.

Хочу, чтобы в нашем горо-

де кабельное телевидение

было на уровне. Чтобы жи-

тели с большим интересом

могли смотреть наши прог-
раммы. Хотелось бы, чтобы
программы кабельного теле-

видения были не только раз-

влекательными, но и несли

полезную информацию.
Беседовала

Н. СТЕПАНЕНКО.
* • «

ВНИМАНИЕ!
С 3 по 7 октября СКТВ

принимает бесплатно объ-
явления от жителей го-

рода по адресу: ул. Ки-
рова, д. 7. Телефон 23-
450.

Книжные выставки

В читальном зале объеди-
ненной районной библиоте-
ки работают две выставки

книг. Одна из них — под наз-

ванием «Прикосновение к

вечности». На этой выставке

представлены старые книги

— дореволюционные, после-

революционные, книги, уви-

девшие свет в первые годы

Советской власти, первые

издания малой и большой
Советской энциклопедии.

Другая выставка посвяще-
на Дню пожилых людей и

называется она «Возраст
мудрости». Здесь в основном
вниманию читателей пред-

лагаются книги из области
медицины и спорта, в кото-

рых пожилые люди найдут
полезные советы для подня-
тия бодрости духа и жизнен-
ных сил.

Работники районной биб-
лиотеки приглашают всех
желающих посетить читаль-

ный зал и познакомиться с

интересными выставками.
Л. ГРИГОРЬЕВА.
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Наветречу 50-летию Победы

О ВЕРЕ ХРИСТИАНСКОЙ

нов, и еще не было случая,
чтоб «то-то из них хотя бы
приблизительно определил

расстояние до его вершины.
Называли 10, '20, ну, 30 кило-

метров, были и такие, даже
умудренные опытом фронто-
вики, что предлагали «про-

гуляться» к горе «до обеда»,
чтоб аппетит нагулять. А до

вершпны-то... 100 километ-
ров.

Четвертая
•

ФРОНТОВАЯ БЫЛЬ

9

Ала (звали его фронтовые
товарищи на русский манер
Александром) в легкой ар-
тиллерийской бригаде по-

явился недавно, после треть-
его ранения, но уважением
уже пользовался безраздель-
ным. И вызвано оно было не

теми знаками, которые ук-

рашали его грудь за прош-

лые дела (хотя и они, конеч-
но, свою роль играли), а

тем, что за короткие недели,
пока шла операция по очи-

щению Ленинградской обла-
сти от оккупантов, на стволе
его пушки появились три
звезды, означавших, что рас-

чет вывел из строя три вра-
жеских танка.

Правда, пушка у него бы-
ла особая. Они только нача-
ли поступать в их 65-ю лег-
кую артиллерийскую брига-
ду и были редкостью —

длинноствольные 100-мил-
лиметповки (БС-3). Уже до

самого конца войны не было
в нашей армии таких пушек,
как эта, которые пробивали
бы броню толщиной 150-160
миллиметров, то есть брали
в лоб «тигров» и «пантер».
Но были у БС-3 и свои сла-
бые стороны: громоздкость
— в боевом положении она
весила больше трех с поло-
виной тонн, и низкая скоро-
стрельность — в лучшем
случае она могла выпустить

в минуту 7 своих почти пу-
довых (15,6 килограмма)
снарядов. А перед ней —

быстроходный, маневренный
танк...

И особенно важна была
меткость наводчика, надо

было поражать цель (танк)
на дальнем расстоянии — в

километр и побольше. Вот
здесь и не знал себе равных

Саша (Ала) Тарканов.
Четвертую звезду на длин-

ный ствол его «сотки» на-

нес батарейный старшина
после боя, в котором схва-
тились артиллеристы на до-

роге, ведущей к населенному
пункту Монастырей (так
значилось в сводке).

Бой был очень сложным.

звезда

Алы
Случилось так, что Ала вме-
сте с другими «активиста-
ми» бригады присутствовал

при разговоре командира
18-й артиллерийской диви-

зии прорыва с командиром
их бригады майором Иваси-
ком. Опытнейший комдив,

полковник Борис Ильич Коз-
нов предупреждал, что легко

в Прибалтику не войти, не

зря сюда брошена 20-я эс-
тонская дивизия СС. которая
будет драться как зверь...
Но эйфория предыдущих ус-

пехов пересилила, молодой
неопытный комбриг поддал-

ся общему настроению, мол,

нас теперь до Берлина не
остановишь. И бой на дороге
едва не стал трагедией. О
его напряженности и о мно-
гом другом скажет уже то,
что артиллеристам приходи-

лось схватываться с фашис-
тами врукопашную.

Ни одного боя, большого
или малого, пересказать не-
возможно, тем более, что
всякий его участник (хоть
тысячи их: были, хоть всего

двое) все видит по-своему.
Значит, пересказывать и

этот бой в Принаровье резо-
на нет никакого. Скажу
лишь о четвертой звезде на
длинностволке Тарканова.

Километрах в полутора от

позиций, какие наскоро обо-
рудовали артиллеристы

бригады и пехотные подраз-
деления, немцы разворачи-

вали для атаки танки. Дело
это сложное и нескорое. Оче-
редной танк подходил к оз-
наченному месту, его «при-

нимал» один из «маяков»

(чаше всего это был офицер)
и вел за собой танк на от-

Правительство

России

одобрило проект

законов

о рекламе

Правительство России на
своем заседании одобрило
пооекты законов «О рекла.
ме» и о внесении в Уголов-
ный кодекс дополнений,
предусматривающих ответ-
ственность за нарушение рек-
ламного законодательства.

Реклама в России должна
быть «добросовестной, дос-
товерной и пристойной» —

вот суть законопроекта,
представленного на этом за-
седании правительства за-
местителем председателя
антимонопольного комитета
Юрием Даниловым. Доку-
мент устанавливает достаточ-
но жесткие рамки для рек-
ламной деятельности. Он за-
прещает, в частности, рек-
ламу товаров и услуг, кото-
рые не имеют сертификата
качества, деятельность ком-
паний и рекламу компаний,
действующих без лицензий,
а также все виды сублими-
рованной (скрытой) рекламы.

В действующий Уголовный
кодекс Кабинет министров
предложил внести статьи об
отвественности за «ненадле-
жащую рекаму» и «обход
запретов «Закона о рекла-
ме». Распространение заве-
домо ложной рекламы повле-
чет за собой лишение свобо-
ды на срок до трех лет.

«Вводить резкое сокраще-

ние объемов рекламы в

средствах массовой инфор-
мации, как предлагают неко-

торые, было бы сегодня не-

осмотрительным», — под-

черкнул в ходе обсуждения
глава правительства Виктор

Черномырдин. По его сло-

вам, обилие рекламы сегодня

раздражает многих, но необ-
ходимо учесть, что это ис-

точник значительных посту-

плений в бюджеты средств

массовой информации, в том

числе — государственных

СМИ. Стоимость одной ми-

нуты эфирного времени на

телевидении для рекламода-

телей, отметил Виктор Чер-

номырдин, доходит порой до

5 — 8 тысяч долларов. По
мнению главы правительст-

ва, в первую очередь «необ-
ходимо вести борьбу за ка-

чество и добросовестность
рекламы».

Особое внимание на засе-
дании было уделено обсуж-
дению вопроса рекламы та-
бачных и алкогольных изде-

лий, так как проект закона

предусматривает два вариан-
та решения проблемы: от
полного запрета на подоб-
ную рекламу до ее разреше-
ния с определенными огра-
ничениями. Несмотря на то,

что подавляющее число вы-

ступавших, в том числе —

министр здравоохранения
Эдуард Нечаев, высказались

за полный запрет на рекла-
му алкоголя и табака, окон-
чательное решение вопроса
было отложено. Решено так-
же доработать данный зако-
нопроект до представления

его на утверждение в парла-

мент.

(ИТАР-ТАСС).

Ала Тарканов, уроженец
большого кабардинского се-
ления Акбаш, что в перево-
де на русский означает Бе-
лое Верховье, был из числа
тех, кто начинал войну 22
июня 1941 года. Повидал —

не пересказать. Накрыла
беда в Прибалтике, затем
дрался под Одессой, после

чего судьба забросила в род-

ные края, на седой! буйный
Терек, в родной Терский
район, на легендарные Курп-
ские высоты, затем освобо-
ждал Северный Кавказ. И
вот — вновь у границ При-
балтики, с тремя ленточками
за ранения, с двумя ордена-

ми и двумя медалями, с по-
четным знаком «Отличный
артиллерист, с двумя «лыч-

ками» младшего сержанта
на погонах.

Честно говоря, люди неис-

кушенные недоумевали, по-

чему артиллерист экстра-

класса так «задержался» в
младших сержантах, но лю-

ди. знающие все тонкости с

присвоением званий, отлич-
но понимали причину. Непо-
средственное начальство не
хотело «выпускать» Алу из

наводчиков. Ведь с присвое-
нием звания выше этого его

надо было назначить как ми-
нимум командиром расчета,

или помощником командира

взвода, или старшиной бата-
реи. Но на эти «администра-
тивные» посты можно было
ставить любого, а вот навод-

чика милостью Аллаха встре-

тишь не так часто.
После войны дотошливые

исследователи подсчитали

все, что возможно. И оказа-
лось, что в боевых условиях
к прицелам любых видов
оружия (пушки, минометы,

пулеметы, гранатометы, про-

тивотанковые ружья, снай-
перские винтовки и пр.) ча-
ще всего ставились горцы
(конечно, в процентном отно-

шении). Дело в том, что
жизнь в горах и близ них

вырабатывает особую остро-
ту зрения и глазомер. Отсю-
да у горца наиболее высокая
результативность стрельбы.

Позволю себе простой жи-
тейский пример. Из окон мо-

ей квартиры как на ладони
в ясную погоду виден знаме-
нитый Казбек (к слову, со-
вершенно непохожий на тот,

что изображен на папирос-

ной коробке). За долгие го-
ды у меня перебывало много
гостей из ■ равнинных регио-

( Начало в № 174
от 21 сентября).

Сегодня отец Сергий, на-

стоятель храма Архангела
Михаила, продолжая рассказ

о христианских таинствах,

поведает о таинстве креще-

ния.

— Крещение есть таинст-

во, в котором верующий в

Иисуса Христа при троекрат-
ном погружении тела в воду,

с призыванием Отца и Сына
и Святого Духа, разрешается
от всех грехов, и силою Ду-
ха Святого возрождается в

жизнь духовную, святую.
— Крещение называют

вторым рождением. Расска-
жите об этом.

— При первом рождении
своем от родителей человек

в беззакониях зачи-
нается и во грехах рождает-
ся. В купели крещения че-

ловек получает от воды и

Святого Духа новое рожде-

ние, в котором отпускаются
ему все грехи, как прароди-

тельский, унаследованный
от Адама, так и произволь-
ный.

— Отец Сергий, что дол-
жен был человек претерпеть
за грех? И от чего его ос-
вобождает крещение?

— Человек за грех должен

был умереть, он и умер
сперва духовной смертью, а

потом телесной. В крещении

он освобождается от смерти

сперва духовной, потом те-

лесной.
— Что такое духовная

смерть?
— Духовная смерть состо-

ит в разлучении духа или

ума с Богом. В крещении
человек приемлет Святого
Духа, делается причастни-

ком божественного естества,
облекается во Христа.

— Отец Сергий, как по-
нять, что в крещении чело-

век освобождается от смер-
ти телесной?

— Телесная смерть — это

разлучение души с телом. В
крещении она получает семя

бессмертия. Как Христос
умер за всех и воскрес, так
и все умершие во Христе
оживут с Ним. Смерть те-
лесная для верующего есть
уже не смерть, а сон. По-
этому умершие во Христе
именуются на языке церкви
усопшими.

— Отец Сергий, какую
силу получает человек с кре-
щением?

— С крещением человек
получает силу, при помощи

которой он побеждает грех,
получает силу стоять за

истину и правду.

— Отец Сергий, какова
благодатная сила крещения?

— Благодатной силы кре-

щения нельзя видеть глаза-

ми, осязать руками, нельзя

взвесить или измерить. Тем
не менее это не есть что-то
только мыслимое, без соот-

ветствующей действитель-
ности. Неуловимая для внеш-
него наблюдения вначале,

таинственная сила крещения
обнаруживается в последстви-
ях. Как в растительных се-

менах невозможно сперва
видеть, осязать или изме-

рить жизненной силы дото-

ле, пока они остаются толь-

ко семенами, так и семя бла-
годати, подаваемое в таинст-

ве крещения, бывает тогда

заметно до осязаемости, ко-

гда оно будет поставлено в

благоприятные условия.
— Отец Сергий, наблюда-

ются ли случаи, когда тот

человек, который крестится,

ощущает силу этого таинст-

ва?
— Нередко можно слы-

шать от самих новокрещен.

ных, что они после креще-

ния чувствовали особенный
мир в душе, легкость в теле.

Это есть знамение освобож-
дения от греха.

— Почему человек это
ощущает?

— Он облекается во
Христа, становится причаст-

ником божественного естест-

ва. Из чада гнева и прокля-
тия становится чадом , Божи-
им, наследником Божиим,
сонаследником Иисусу Хри-
сту. Через крещение он

веденную позицию. И лишь
когда боевой порядок прини-

мал нужную форму, по сиг-

налу машины начинали об-
щее движение к заданной
цели.

Майор Ивасик был озада-
чен, сумеет ли кто на таком

расстоянии попасть в коман-

дирский танк? Все произне-
сли одна: «Тарканов...».

Ала на вопрос ответил чет- ■

ко: «Смогу. Если танк не w *
тронется с места, то — че-
тыре снаряда. Только чтоб
помощников было не меньше
десяти, сильных и растороп-
ных, потому что скоростре-

льность низкая, а снаряд,
слава Аллаху, считай, пуд

весит. Так что крутиться на-
до, чтоб за 20 — 30 секунд

управиться...»
— А как мы определим,

что танки начнут вперед
двигаться?

— Не беспокойтесь. Хоть
и есть в каждой машине ра-

ция, но стопроцентной гаран-
тии, что все они примут при-
каз, дать никто не может,

поэтому обязательно свето-

вой сигнал ракетами будет,
— пояснил наводчик.

Комбриг засекал время се-

кундомером. Бронебойный
снаряд Тарканов ввинтил в

командирский танк, как и
обещал — на четвертом вы^

стреле, но со временем не.
много ошибся, случилось это

на 51-й секунде. Л
А результат таков: враже ■

ские танки в наступление не
могли выступить сразу после
сигнальной ракеты, а только

через полтора часа, что ос-
новательно склонило
весов в сторону советских

войск.
До войны Ала проводил

лето (как правило, 100 дней)
со скотом в альпийских лу-

гах близ Эльбруса (отары,
гурты и табуны на это вре-

мя туда сгоняют со всей Ка-
бардино-Балкарии). Радио в

ту пору там не было, газеты

доставлялись от случая к

случаю, и люди каждый ка-

лендарный день крепко фик-
сишвали в своем сознании.
Не изменил этой привычке

Ала и на фронте. В день,

когда он заработал четвер-
тую звезду на свою пуш юд^

память сделала зарубку: 18**~
февраля 1944 года, пятница)
972-й день войны...

В. РЯЗАНОВ,
инвалид Отечественной
войны, журналист.

получает силы для противо-

борства греху и для жиз?и
новой, богоугодной.

— Отец Сергий, ведь кре-

стятся и взрослые, и мла-

денцы. Что получают при

крещении младенцы?
— Младенцы при креще-

нии получают все то, что

даруется крещаемым и в

зрелом возрасте. В детях

благодать действует само-

стоятельно по вере родите-

лей. Она в них остается как

бы семенем, которое и роди-

тели, и воспитатели должны
возрастить, чтобы дети по

достижении возраста само-

сознания нашли себя уже
подготовленными к том.у* л '
чтобы свободно и сознатель-

но подчинились | действию
благодати и исполнили те

обеты, какие даны за них
воспреемниками. Таким об-
разом, на родителях лежит
нравственный долг дать де-

тям христианское воспита-

ние.
— Отец Сергий, есть ли

ограничения в возрасте для
крещения? Например, может

ли креститься человек пен-

сионного возраста?
— Креститься можно в

любом возрасте.
— Много ли людей, жела-

ющих покреститься? .

— Крестим каждое вос-

кресенье, и каждое воскре-
сенье есть желающие крес-
титься. Интервью брала

Е. ГУСЕВА,
преподаватель класса

духовного пения.
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К о т в
Картошка — второй хлеб,

это всякий знает. Не первый
год практикуется раздача
борозд на картофельном по-

ле разным организациям и

просто гражданам. Многие
люди были довольны выде-

ленными бороздами. Земля,
мол, хорошая. Простор, сол-

нечно на поле. А затраты
труда, считалось, таковы:

прополка от лебеды-сурепки,
да уборка урожая.

Зимой картошка дорогая

была. Вот потому, когда по

весне был кинут клич: «Кто
будет брать землю под кар-

тошку по 3 сотки?» — ото-
звались многие. Только и

слышалось: «И мне, и мне,

и мне!». Собрали по 25 ты-

сяч рублей за участок. За
эти денежки обещано было
вспахать, внести навоз, наре-

зать борозды. В каком виде

землю получат — люди не

знали.

Получалось, как у Остапа
Бендера: «Деньги утром —

стулья вечером». Вспахано.
то оказалось кое-как. Дерн
перевернут — и все. О на-

возе и речи нет.

АО «Завод «Сланцы» зем-

лю в АО «Сланцевское» по-

лучил на двух разных по-

* лях. Поле за бывшей живот-
С новодческой фермой оказа-

щ лось обработанным получше,

и сорняки там не такие уж

|- зловредные выросли: суреп-

ка да ромашка. Урожаем на

этом поле никто не возму-

щался. С трех соток взяли

в среднем по 60 ведер. При
нынешнем засушливом лете

^ это урожай сносный. «Сам-
шесть», — как сказали бы
старые люди.

мешке
Не повезло цехам КИП,

ГГЦ, РМЦ, БХО. Поле дос-

талось песчаное, с глыбами,
прошитыми пыреем. Многие
семьи по три-четыре дня вы-

тряхивали корни и выносили

их на края поля. Торопились.
Землю дали только 1 июня.

Когда там было разбираться,
внесены ли минеральные
удобрения или органик»? На-
до скорей сажать было. А
осенью выяснилось, что по-

ле это было неплодородным

всегда и ничего.то в него не

вносилось. Огорчению людей
не было предела. Платили
за пользование землей оди-
наково — по двадцать пять

тысяч. Пололи, окучивали,

караулили от расхитителей.
А результат таков: 12 — 15
небольших ведер с 3 соток.
И это при громадных трудо-

затратах на весеннее пере-

тряхивание земли, прополки,
уборку камней, ручное оку-

чивание. Да и стоимость се-
мян тоже составила сумму

приличную. Поругивали лю-

ди, убирая урожай, и судьбу,
и обманщиков, сдавших в

аренду поле, считавшееся

всегда неплодородным. У
каждого участка возвышают-
ся сейчас горки камней, кор-

ней, высохшей травы. Ого-
родники горько шутят, что

за такую аренду земли надо

не по двадцать пять тысяч

платить, а арендатору до-

плачивать за ручную обра-
ботку пашни. Об урожае

люди говорят как о большой
беде — просто загубленные
семена, труд и пустые хло-

поты с доставкой семян.
«Посадил десять ведер от-

личной картошки, — говорит

один из слесарей БХО, —

выкопал 15 ведер мелочи

величиной с грецкий орех,

да и та полностью изъедена
проволочником. Даже воры

не стали красть картошку с

поля, что узкой лентой про-

тянулось в лесном массиве
за забором АО «Полимер».
Похитители приходили, вы-

дирали кустик-другой и тут
же бросали. Даже им не ну-

жна картошка чуть покруп-
нее клюквы.

Многие сто раз подумают

будущей весной об аренде

земли с такой некачествен-

ной обработкой. Отбивают
обманщики у людей охоту
растить картофель.

Все зависело от обработки
и удобрения. Примером тому
поле, выделенное ветеранам
и инвалидам города. Тут и
пырея нет, и обработка хо-

рошая, соответственно и
урожай приличный.

Когда весной сажали кар-
тошку, народ как-то весело
работал. Люди словечком

перекидывались, как-никак
все с одного завода. Осенью
убирали скудный урожай
молча. Однако слышалось:

«Потому так поздно и наре-

зали борозды, чтобы народу

некогда было разбираться с

обработкой и внесение^
удобрений».

А. БОЙКОВ,
В. ВАСИЛЬЕВ,

Г. ИВАНОВ и другие.

Всего 30 подписей.

По городам и весям

Через
после

500 лет

Колумба
ЗАПИСКИ РУССКОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ

Понимаете, дорогие слан-

цевчане, после того, как я

опубликовал полгода назад
статью «Шведы живут не-

правильно». экипаж яхты

«Орт» честно и прямо зая-

вил мне: «Тебе, Виталии
Степанович, нельзя в этом

году ехать в Швецию. Во-
первых, может быть между-

народный скандал. Вдруг
шведы отслеживают статьи
о Швеции в местной печати.

Во-вторых, из моральных

соображений: если ты счита-

ешь, что шведы живут не-

правильно, то зачем тебе
ехать в Швецию? Чтобы
убедиться в' этом лишний
раз? Езжай, ищи тех, кто

живет правильно!»
Поэтому в нынешнем году

у меня выхода не было, и я

вынужден был съездить в

Соединенные Штаты Амери-
ки.

Конечно, в целом эта ис-

тория началась еще до пер-
вого похода в Швецию, при-

мерно полтора года назад.
Многие сланцевчане пом-

КСИ.

I шт

На " . области

В минувшие выходные, 24,
25 сентября, в Сланцах про-

шло первенство области по

Ц легкой атлетике. В его про-
грамме было шесть видов
соревнований: бег на 100
метров (мужчины и женщи-

. ны), бег на 800 метров, тол-

’ кание ядра, бег на 60 метров

с барьерами, прыжки в вы-

соту и прыжки в длину.

- На дистанции 100 метров

• у мужчин призерами стали

Алексей Матвеенко (Гатчи-
на), Алексей Илларионов и

Вячеслав Соколов (оба из

г. Сланцы). На этой же дис-

танции у женщин победила
Виктория Пашнева (Тосно),
на втором месте — Юлия
Алферова (Гатчина), третье

место заняла Галина Григо-
рьева (Тосно).

800 метров у мужчин бы-
стрее всех пробежал Алек-
сей Заболоцкий (Гатчина),
второе место у Дмитрия
Алексеевна (Сланцы). На
этой дистанции у женщин

1 первое место заняла Ольга
Сенашкина (Тосно), призеры
— Валентина Трусова (Гат-
чина), Ольга Полуяненкова
(Сланцы).

В толкании ядра у мужчин
сильнейшим был Марат
Зинчук (Тосно), второе мес-
то занял Вадим Голубович
(Сланцы), на третьем — Сер-
гей Козырев (Тосно). Среди
женщин победила Галина
Григорьева (Тосно), на вто-
ром месте — Ирина Афана-
сьева, на третьем — Вален-
тина Трусова (обе — Гатчи-
на).

В беге на 60 метров с ба-
рьерами среди мужчин пер-
вое место занял Игорь По-
пов (Сланцы), вторым стал

Марат Зинчук (Тосно).
В прыжках в высоту у

мужчин все призеры —

сланцевчане: победил Тимур

Гаврилов (Сланцы), второе

место занял Дмитрий Алек-
сеев, третье — Андрей Се-
менов. У женщин первое ме-
сво заняла Ирина Афанась-
ева (Гатчина), второе — ее
землячка Наталья Артеши-
на, третьей была Татьяна
Кузнецова (Сланцы).

В длину у мужчин дальше
всех прыгнул Сергей Козы-
рев (Тосно), второе место
занял Вячеслав Соколов,
третье — Алексей Иллари-
онов (оба — Сланцы). У
женщин в этом виде первое
место заняла Виктория Паш-
нева (Тосно), второе — На-
талья Артешина (Гатчина),
на третьем — Татьяна Куз-
нецова (Сланцы).

Главный судья соревнова-
ний Игорь Вадимович Ва-
сильев отметил:

— Соревнования прошли
организованно, все участни-
ки показали приличные ре-
зультаты, несмотря на то,
что это первые соревнования
после длительных каникул.
Выражаю слова благодарно-
сти тем командам, которые
смогли приехать на первен.
ство области в наше эконо-
мически сложное время.

Тренер Тосненской ДЮСШ
Олег Петрович Иванов:

— Мне, как тренеру,
очень нужны эти соревнова-
ния. Мы всегда с удовольст-
вием ездим в ваш гостепри-
имный город, у нас старые
добрые связи. С тренером
спортивной школы Сергеем
Кирилловым мы друзья-со-
перники еще с юношеских
времен. Сланцы располагают
достаточно качественными
спортивными сооружениями.

Эти сроки — не очень удач-
ные для проведения сорев-
нований, но мы надеемся,
что найдем оптимальный ва-
риант. ■ Учениками своими
очень доволен, так как я сам
их выбираю и обучаю. Пото-
му и претензии предъявляю
к самому себе. Что касается
результатов, то у нас «цып-

лят считают по весне». В
связи с тридцатипятилетием
Сланцевской ДЮСШ осо-

бенно хочется поздравить и

поблагодарить ее админист-

рацию, тренеров и всех ра-

ботников. Особенно директо-

ра Валерия Васильевича
Кравченко, которому скоро

исполнится 50 лет. Крепкого
ему здоровья.

Тренер Гатчинской ДЮСШ
Лариса Григорьевна Бака-
нова:

— У вас в Сланцах хоро-
шие тренеры. Любовь Вален-
тиновна Амосова подготови-
ла спортсменку Ларису Пе-
лешенко, которая выступает

на мировом уровне в толка-

нии ядра. Желаю сохранить
традиции, так как детский
спорт в России развивается,
есть даже указы Президен-
та Российской Федерации о
развитии детского спорта. В
городе хорошие условия, хо-

рошая спортивная база, и
ваши дальнейшие успехи —

в ваших руках!

С. ЛЕОНОВ,
ведущий специалист от-
дела по делам молодежи,
физкультуры и спорту;

Л. ГРИГОРЬЕВА.

нят, что весной прошлого
года проводилась предвы-
борная кампания, в которой
проводились довыборы в

Верховный Совет России.

В кампании принимал уча-

стие бизнесмен Илья Ми-
хайлович Баскин. На встре-

чах с избирателями он мно-
го говорил о бизнесе, о сво-

ем пути в предприниматель-

стве, о желании американцев
сотрудничать с российскими
бизнесменами, о возможнос-

тях пройти обучение в фир-
мах в Соединенных Штатах
Америки, а также о желании
и возможностях иностранных

партнеров предоставить
льготные долгосрочные кре-
диты.

Многие, в том числе и я,

достаточно скептически от-

носились к подобным заяв-

лениям. Но тем не менее,
автор попытался проделать
несколько шагов на пути к

льготным кредитам на обе-
щанной долговременной ос-
нове. Одна из высокопостав-

ленных дам, из организато-

ров малого бизнеса в Рос-
сии, утверждала, что для-

этого необходима, в первую
очередь, общественная орга-
низация деловых людей. Мы
попытались ее организовать.

На оргсобрании совета пред-
принимателей 10—12 чело-
век обменялись мнениями.

Утвердили протоколы, и на

этом деятельность совета

предпринимателей была при-
остановлена. Мы не видели

ни реальных перспектив, ни

конкретных шагов, которые

мы могли или должны были
сделать для того, чтобы де-

ло двинулось вперед. Мно-
гие из нас уже тогда пони-

мали, что за «сникерсами»

в нашем городе будущего
нет. Необходимы были«длин-
ные кредиты». Хотя, со всех

трибун нам говорили, что

главное — это бизнес-план,
многие, в том числе и я, по.

чему-то не придали особого
значения факту написания

бизнес-плана. Но, тем не

менее, мы делали неодно-

кратные попытки найти об-
разец бизнес-плана. Странно,
но эти попытки почему-то

наталкивались на пассивное

сопротивление окружающей
среды, которая, по моему

мнению, располагала такими

планами. Все-таки мне при-

слали «болванку» такого

бизнес-плана. ~ Но в этой
«болванке» были только за-

головки и ни одной строчки

самого плана. Сегодня мне

ясно почему. Каждый биз-
нес-план — это план полу-

чения прибылей. И каждый
разработчик этого бизнес-
плана не хочет, чтобы пред-

ложенный и обоснованный
им план получения прибылей
стал достоянием гласности,

ибо это автоматически уме-

ньшит его прибыли (конку-
ренция). Поэтому общест-
венность не должна публич-
но рассматривать бизнес-
планы. Каждый бизнес-план
снабжен соответствующей
надписью, которая напомина-

ет читателям о запрещении
авторов этого документа

снимать с него копии и раз-

глашать его содержание.

Но вернемся к предвыбор-
ной кампании. Илья Михай-
лович Баскин выиграл и

стал депутатом, и стал за-

езжать в наш город уже как

депутат. Поскольку Илья
Михайлович продолжал на-

стаивать на возможности

прохождения учебы в Шта-
тах, то администрация Сове-
та народных депутатов ре-

шила собрать заявления от

желающих принять участие

в конкурсе за право поехать
в Штаты. Заявления были
написаны, в том числе и
мной, и пролежали они при-

мерно год.
25 марта этого года Гали-

на Михайловна Шувалова
позвонила мне с просьбой
сообщить ей: есть i ли у меня

сведения о желающих при-

нять участие в конкурсе

предпринимателей за право
пройти месячную стажиров-
ку в Штатах? Я объяснил ей
(Продолжение на 4-й стр.).

Рисует

В. Шилов

ул. Великого Октябр
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(Начало на 3-й стр.).

ситуацию с советом пред-
принимателей и с тем, что
заявления на поездку в
Штаты лежат в соседнем
кабинете на первом этаже,
а Галина Михайловна любез-
но сообщила мне, что в га-
зете «Вести» за 17 марта
опубликованы условия кон-

курса. Была пятница, и по-
лучить образцы бланков и
форм, необходимых для уча-
стия в конкурсе, мне не уда-
лось. На следующий день

была найдена газета, где ча-
стично на русском и в ос-
новном на английском язы-
ках были опубликованы ус-

ловия конкурса. Там же бы-
ло сказано, что документы
необходимо сдать до 1 апре-
ля. До контрольного срока
оставалось пять дней. Среди
условий, которые были выд-
винуты оргкомитетом, мне
не подходили два условия:
знание английского языка и

возраст не более 40 лет. И
тем не менее, я решил риск-

нуть. Двое суток плотной
работы — и семь или восемь
документов на английском
языке, необходимых для
участия в конкурсе, были
готовы. В понедельник-втор-

ник — фотографии, копии,
подписи. В среду — поездка
в Санкт-Петербург в консор-
циум «Европа — Америка-
500», и 30 марта документы
от меня были приняты. Об
этом консорциуме много рас-
сказывал И. М. Баскин, в
частности, о главной роли

этого консорциума в деле

запуска военной ракеты к
берегам Штатов с мирным
посланием. С организацион-

ной точки зрения и в столь
короткие сроки, да с наши-

ми бюрократами... я пони-
маю, что это был уникаль-
ный проект. Но этот проект

вместе с консорциумом был
весьма далек, в моем пони-
мании, от тех проблем, кото-
рые волновали меня.

Сдав документы на
участие в конкурсе,
мне пришлось сообразить,
что теперь И. М. Баскин бу-
дет пытаться запустить ме-

ня в Америку, а здесь уже

речь идет не о какой-то
железяке, а обо мне, и проб-
лема посещения мной Сое-
диненных Штатов Америки
вроде как и поближе к мо-

им интересам.

Li ЕРЕЗ дней десять мне
' пришла телеграмма о

формальном прохождении

моих документов и о том,

что я буду принимать учас-
тие в дальнейшей конкурс-

ной программе. Среди пунк-

тов этой программы были
несколько тестирований и

собеседований.
Несколько слов о самой

программе. Решение о прове-

дении обучения 10000 рос-

сийских предпринимателей в

Америке было принято в

апреле 1093 года на встрече

в Ванкувере Президента
России Б. Н. Ельцина и

Президента США Билла
Клинтона. Готовили приня-

тие этого решения на прави-

тельственном уровне, а ос-

новными соучастниками под-

готовки этого решения были
И. М. Баскин, Е. Т. Гайдар,
О. М. Лобов и другие. С
американской стороны эту
программу было запланиро-

вано финансировать Амери-
канским информационным
агентством, с русской —

частным консорциумом «Ев-
ропа — Америка-500» и Фе-
деральным центром занято-

сти. Как всегда, на пути ре-

ализации проекта возникла
масса проблем, поэтому сро-

ки были немного сдвинуты,

а кроме того, было понятно,

что необходимо попробовать.
Основная посылка проекта

была та, что в период ста-

жировки участники будут
жить в американских семь-

ях. А это достаточно слож-

ная проблема. На правитель-

ственном уровне было реше-

но провести так называемый
пилотный проект, и на его
основе принять окончатель-

ное решение о масштабах и

механизме выполнения, сог-
лашения между Клинтоном
и Ельциным. Итак, в соста-

ве пилотного проекта долж-

ны были принять участие
270 молодых предпринима-

телей. Эти люди должны
пройти конкурсный отбор в

Санкт-Петербурге и Ленин-
градской области, в Москве
и Московской области, Са-
маре и Самарской области,
в Хабаровске и Хабаровском
крае.

Для С.-Петербурга и Ле-
нинградской области выде-
лялось 60 мест. В городе и

области в конкурсе приняло
участие более 600 человек.

Конкурсная комиссия, в со-
ставе которой принимали

участие американские пред-

ставители, представители

консорциума и не было пред-

ставителей официальных
властей, в течение двух не-

дель отобрала этих 60 по-

бедителей. Мне было очень

приятно обнаружить при

чтении списков, что среди

выигравших конкурс был
еще один сланцевчанин, это

— Анатолий Степанович

Иванов, заместитель дирек-

тора хлебокомбината. О том,

что мы оба принимали уча-

стие в конкурсе, мы узнали

только при чтении результа-

тов конкурса. Кстати, Ана-
толий Степанович принимал

участие в историческом соб-
рании совета предпринима-

телей, о котором я говорил

выше. Так что из двенадца-

ти собравшихся тогда, двое

смогли посетить Соединен-
ные Штаты Америки. (Чаще
ходите на собрания совета
предпринимателей! Вероят-
ность попадания в Америку
значительно выше, чем у

Лени Голубкова.)
ГА конкурсе. Конкурс

документов. Треть была
отсеяна на этом этапе. Тес-
тирование. Было несколько

тестов. Программы по этим

тестам, по моему мнению,
были составлены не совсем

удачно, кроме того, я не

придавал большого значе-

ния процедуре тестирования
и на все тесты потратил 3 —

4 минуты. Каково же было
мое удивление, когда после
того, как я сдал материалы

и ожидал в коридоре резу-

льтатов, я обнаружил, I что

над этими тестами некото-

рые конкурсанты сидят уже

третий час. Собеседование с

психологом. Контрольный
перевод английского текста

и собеседование с главной
конкурсной комиссией. Мне
жаль комиссию, поскольку ее
попытки выдавить из меня

достойные знания английско-
го языка были неудачными.
Многие конкурсанты в дан-

ной ситуации были скованы.

Поэтому в дальнейшем орга-

низаторам необходимо при-

думать более щадящую про-
цедуру определенця качества

знаний английского. Но ко

мне это не относилось, я не
очень был скован и очень
не знал английский. Думаю,
что поскольку я был из про-
винции, мне простили сла-

бое знание английского.
Через неделю мне прине-

сли телеграмму, в которой
меня «обозвали» победите-
лем этого конкурса, пригла-

сили выполнить некоторые
формальности и призвали

быть готовым девятого мая
отбыть в стольный град Мо-
скву на недельную подгото-
вку, проводимую совместно
российской и американской
сторонами. Среди формаль-
ностей, до отъезда в Моск-
ву, было письменное пригла-

шение на прием в Генераль-
ное Консульство Соединен-
ных Штатов Америки в

Санкт-Петербурге. Сами по-
нимаете, что эта формаль-
ность была не самой обре-
менительной, поскольку я

не часто бывал до этого на

приемах, а тем более, в: ге-

неральных консульствах.

В. МОРОЗОВ.
(Продолжение следует).

Елене СТЕПАНОВОЙ
С днем рожденья поздрав-

ляю и от всей души желаю:
всегда быть юной, озорной,
счастливой и. как цветы в

росе, всегда красивой. Чтоб
звезды тихонько мерцали в

ночи, даря тебе силу и ра-
дость любви.

Бабушка.

Галине Константиновне
БЕЛОВОЙ

Поздравляем с юбилеем и

правом ухода на заслужен-

ный отдых. Желаем крепко-
го здоровья, долгих лет жи-

зни, счастья и семейного
благополучия.

Коллектив электроцеха

РМЗ.

Вытащен бумажник с до-

кументами. Просьба вернуть.

Вознаграждение гарантиру-
ется. Звонить: 23-843.

Коллектив ЦКП АО «За-1
вод «Сланцы» соболезнует!
Игорю Юрьевичу Щелкову}
в связи со смертью мамы.

■СЛУЖБА
ЗДОРОВЬЯ

Ботулизм — заболевание,
развивающееся вследствие
отравления токсинами бакте-
рий ботулизма, протекает с
симптомами тяжелого пора-

жения центральной нервной
системы. Вызывает боту-
лизм спороносная палочка,

которая, попадая на пищевые

продукты, образует сильные

яды — токсины. Возбуди-
тель ботулизма — строгий
анаэроб: растет без доступа

кислорода), известно 7 серо-

логических типов возбудите-
ля, но чаще в почве их об-
наруживается 3, которые и

вызывают заболевание у че-

ловека. Ботулинические па-

лочки в виде спор встреча-
ются главным образом в

почве. С частичками земли
споры попадают на овощи,

фрукты, грибы, где из них

произрастают палочки. При
благоприятных условиях по-

следние размножаются и

вырабатывают свои яды.

Споры ботулинического мик-

роба чрезвычайно устойчи-
вы по многочисленным

физическим и химиче-

ским факторам, даже

кипячение убивает их не
всегда. Только обработка в

специальных автоклавах при

температуре 120 градусов—
единственная надежная га-

рантия безопасности продук-
тов. Микроб ботулизма жи-

вет без доступа воздуха. Гер-
метизация банок создает не

гарантию безопасности, а

условия, благоприятствую-
щие его развитию.

Заболевание возникает при

попадании в организм пище-

вых продуктов, содержащих

в большом количестве не то-

лько возбудителей, но и их

токсины. Накопление воз-

будителей и токсинов в пи-

щевых продуктах происходит

в анаэробных условиях при

температуре не ниже 4 — 10
градусов. Заболевание чаще

всего связано с употребле-
нием в пищу маринованных

и соленых грибов, овощей
домашнего приготовления,

окороков домашнего копче-

ния, вяленых продуктов,

приготовленных в домашних

условиях с нарушением пра-

вил санитарии. Возбудители
и их токсины могут попа-

дать в организм с копченым
и соленым мясом, колбасой,
рыбой, консервами.

Инкубационный (скры-
тый) период — от 6 до 30 ча-

сов и колеблется до 12 дней,
зависит от количества ток-

синов и возбудителей, по-

павших в организм. Чем ко-

роче инкубационный период,

тем тяжелее протекает забо-
левание.

Заболевание начинается

остро, часто с не характер-

ных для ботулизма призна-

ков: тошнота, рвота, боли в

животе, запор, повышение
температуры незначитель-

ное — 37 — 37,5 градусов.

Характерна быстрая утом-
ляемость, общая мышечная

слабость, шаткая походка.

ОСТОРОЖНО-

БОТУЛИЗМ!
появление глазных симпто-
мов: «туман» в глазах, рас-

плывчатость и двоение в гла-
зах, опущение верхнего ве-
ка, косоглазие, расстройство
речи и глотания, параличи.

При первых признаках за-

болевания или подозрения

на него нужно немедленно
обращаться к врачу, так как

чем раньше начато специфи-
ческое лечение, тем больше
шансов на выздоровление. ЙГ

Заболевание может проте-
кать 2 — 3 недели, в тяже-

лых случаях — до 2 — 3 ме-

сяцев. Каких же правил сле-

дует придерживаться при до-
машнем консервировании,

чтобы не заболеть ботулиз-
мом?

Не консервировать в гер-
метически закрытых банках
грибы. Заготовку грибов
впрок солеными и марино-
ванными необходимо прово-

дить без герметической упа-
ковки, хранить в прохладном

месте.

Для консервирования с

герметической упаковкой
банок можно выбирать толь-

ко те овощи и фрукты, кото-
рые при выращивании не

соприкасаются с землей, об-
ладают гладкой поверхно-

стью и хорошо отмываются.

гг ^Для консервирования не-

обходимо использовать то-

лько неповрежденные плоды*
В огурцы, зеленый горошек

обязательно добавлять ук-

сусную кислоту. Не следует

делать больших запасов, что-

бы хранить их несколько се Л
зонов. Если банка вздулась,

ее содержимое нельзя упот-
реблять в пищу. Большую
часть вспышек ботулизма
вызывает неправильное кон-
сервирование в домашних

условиях (консервы, вяле-

ная и копченая рыба, окоро-

ка).

Нельзя готовить в домаш-

них условиях консервы из

мяса, рыбы, а также из ово-
щей с малой кислотностью,
так как в домашних услови-

ях нельзя добиться полного

их обезвреживания без спе-

циальной аппаратуры. Необ-
ходимо хорошо мыть банкь**,^
для консервов, тщательно их

пропаривать. Окорока до-

машнего приготовления, во

избежание заболевания, пе^

ред' употреблением необходк .

мо запечь или хорошо прова-

рить.

Чтобы предупредить за-

болевание ботулизмом, ьА
приобретайте у частных лиц
вяленую рыбу домашнего

приготовления. Строгое со-

блюдение санитарных правил

при изготовлении консервов

гарантирует от заболеваний.

Выполняя все рекоменда-
ции, вы убережете себя и

семью от возникновения тя-
желого заболевания (боту-
лизм), которое часто закан-

чивается смертью.

А. ФИЛИППОВА,
врач-инфекционист.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА, 30 СЕНТЯБРЯ
ПОКАЗЫВАЕТ МОСКВА

6.30, 8.15 - Утро. 8.00, 10.52, 11.52, 12.52, 13.52,
14.52, 16.00, 18.00, 21.00, 0.10 — Новости. 9.00 — Но-
вый старт. 9.15 —• «Сорока». 9.40, 19.20 — «Дикая
Роза». 10.10 — Автопортрет. 11.00 — Бизнес-класс.
11.10 — Мультфильмы. 12.00, 13.00, 14.00 — «Сред-
ство Макропулоса». Фильм-спектакль. 14.25 — Телеме-
муары. 15.00 — «Клоун с осенью в сердце». 16.25 —

В гостях у сказки. 18.25 — Человек и закон. 19.00 —

Человек недели. 19.50 — Поле чудес. 20.40 — Спокой-
ной ночи, малыши! 21.45 — Встреча с А. И. Солже-

ницыным. 22.05 — «Улицы Сан-Франциско». 4-я серия.

23.05 — «Взгляд» с А. Любимовым. 0.10 — Волейбол.
1.00 — Пресс-экспресс. 1.15 — «Графиня Шереметева».

КАНАЛ «РОССИЯ»
7.00, 12.00, 16.00, 20.00, 23.00 - Вести. 7.30 -

Формула-730. 8.00 — Время деловых людей. 8.30 —

«Городок». 9.00 — Всемирные новости Эй-би-си. 9.25
— Поехали! 9.35 — Осинцев бал. 10.05, 20.35 —• «Сан-
та-Барбара». 10.55 — Док. фильм. 11.40 — Крестьян-
ский вопрос. 16.20 —- Студия «Рост». 16.50 — Там-там
новости. 1*7.05 — Новая линия. 17.50 — «Все еще не

человек». X. ф. 1-я серия. 18.45 — Праздник каждый
день. 18.55 — Звездный дождь. 20.25 — Подробности.
21.25 — Пять минут о хорошей жизни. 21.30 — Джен-

тльмен-шоу. 22.05 — «Остановись, мгновенье». 23.35 —

«Перемена участи». X. ф.

ПОКАЗЫВАЕТ САНКТ-ПЕТЕРБУРГ
13.00, 13.25, 15.30, 19.30, 22.45 — Информ-ТВ.

13.10 — Волшебная линия. 14.00 — Скорая помощь.

14.30 — «Весна, лето, осень, зима и художник Зинка».
14.45 — Телефильм-концерт. 15.45 — «Осенний мара-

фон». X. ф. 17.20 — «С любовью к вам, Мария Бие-
шу». 18.20 -— Мультфильмы. 18.40 — Фильм для де-

тей. 19.10 — Большой фестиваль. 19.50 —Спорт, спорт,

спорт... 20.05 — «Дитя человеческое». X. ф. 21.50 —

Телеслужба безопасности. 22.00 — Поет М. Боярский.
22.30 — Будни. 23.00 — Спортивные новости. 23.10 —

Ваш стиль. 23.20 — «Двухместное авто». X. ф.
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